

zeitweiligen Besitzer, nach den Erwartungen des Profits und nach dem Schwanken der Konjunktur entsprechend der Zahlungsfähigkeit der Konsumenten, ist eine Verschleuderung der produktiven Kräfte der Gesellschaft, ist eine Verschwendung der im begrenzten Maßstabe vorhandenen Kräfte der menschlichen Gesellschaft. Die historische Bedeutung und die Rolle des Privatunternehmers war es, die brachliegenden Produktivkräfte der in der Erde sich befindenden Reichtümer in Bewegung zu setzen und auf ihr eigenes Risiko zur Produktivität und zur Herstellung von mehr oder weniger wichtigen und notwendigen Gütern auszunutzen.

In der jetzigen Situation der Verarmung der Volks- und Weltwirtschaft ist die Rolle der Privatkapitalisten, die Rolle der Beherrscher der Produktionsmittel nach deren eigener Orientierung über die Konjunkturverhältnisse eine Gefahr für die produktiven Kräfte der Gesellschaft. Sie müssen zu Schmarozern der Gesellschaft werden, und eine Gesellschaft, die in der jetzigen Situation ihre produktiven Kräfte in die Hände von Schmarozern legt, würde ihr Recht auf Existenz verwirken. Sie müssen sich also den Bedürfnissen der Gesellschaft anpassen; sie müssen auf ihre Rechte, Privateigentümer an den Produktionsmitteln zu sein, verzichten und sich in den Rahmen der planmäßigen Wirtschaft einpassen.

Diese Einreihung der unproduktiven Elemente in die produzierende Gesellschaft kann aber nicht anders durchgeführt werden als auf dem Wege des politischen Kampfes. Die Besitzenden sind nicht bereit, ihre herrschende Stelle in der Gesellschaft freiwillig aufzugeben. Sie sind nicht fähig, sich überzeugen zu lassen, sei es auch mit noch so wichtigen Argumenten, sondern sie müssen dazu gezwungen werden von denjenigen Klassen, die den Grundstock der Menschheit bilden, und die am meisten leiden müssen bei der Beibehaltung der heutigen privatwirtschaftlichen Verhältnisse.

IX. Schluß.

Wer muß die große Kriegsrechnung bezahlen?

Die finanzielle Misere der Nachkriegsepoche kann nicht auf dem Wege der Beibehaltung der kapitalistischen Gesellschaft aufgehoben werden, denn sie ist, wie wir schon vorher nachgewiesen